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体育

    心宽则体胖，如果按照这个标

准，波切蒂诺在过去的一年多里，
一定过得轻松惬意。新年伊始再度

出现在聚光灯前，人们的第一反应
大都是：这个阿根廷人又胖了。不

过，接过巴黎圣日耳曼教鞭后，这
个“胖子”应该很快就会瘦下去。

果不其然，上任首战，波切蒂

诺就感受到了法甲的“威力”。纸面
实力强大到让人嫉妒的大巴黎，在

排名中下游的圣埃蒂安面前，只拿
到 1分。不过在赛后发布会上，波

叔还是乐观地表示：“我对未来充
满信心，一切都会越来越好。”这也

难怪，毕竟阿根廷人的过往经历，

印证着一句名言———每个胖子都是

潜力股。
除了非常资深的阿根廷球迷，并

没有多少人记得球员时代波切蒂诺
的成就，带领热刺打进欧冠决赛前，

他留给世人最深刻的印象，只有受伤
的眼神和对着裁判不停摆动的手掌。

“我希望所有人都能忘记当年

在札幌发生的一切。”波切蒂诺说
的，是 2002年世界杯的英阿大战，

球迷们记住了欧文在禁区内的摔
倒，记住了贝克汉姆罚进点球后的

庆祝，也记住了铲倒欧文的波切蒂
诺。“我没有碰到欧文，真的没有，但

他就这样倒下了，裁判也判了，那我

说什么都没用了。”不论过了多久，

只要回忆起这段经历，阿根廷人总
是满脸不服，据爱徒凯恩透露，每当

有人在波叔面前谈起这个点球时，
他会收起笑容转身离去。

2013年，波切蒂诺以主帅身份
重返英伦，加盟南安普顿，一年半后

被志在复兴的热刺挖角。在北伦敦，

波叔达到了执教生涯的顶峰。带队
打进欧冠决赛那年，热刺主席列维

曾公开表示“希望波切蒂诺成为热
刺的弗格森”，然而错失大耳朵杯和

联赛战绩下滑的双重压力，却让“光
头”食了言，用一句“你被解雇了”结

束了 5年多的亲密无间。

卸下主帅重担后，波切蒂诺过

上了“闲云野鹤”般的生活，到纽维
尔老男孩参观、看看西班牙人的比

赛，有兴趣的时候就去电视台评评
球……前些日子做客一档线上直播

时，阿根廷人还直言：“希望未来能
回到热刺，并带队夺冠。”即便如此

直接的示好，基本意味着他与其他

英超豪门无缘；即便热刺曾将他扫
地出门，但这才是真正的波切蒂诺，

一个有想法又很念旧的性情中人。
如今，波切蒂诺来到了大巴黎。

这一次，48?阿根廷人能在充满浪
漫气息的埃菲尔铁塔下，写就新的

传奇吗？ 本报记者 陆玮鑫

往人生的杠铃上加点重量
听摄影师郭一聊举重的乐趣

    滴水成冰的冬日，身穿背心、

短裤，一身短打的郭一正在进行日
常举重训练。双手拍上滑石粉，走

到已加载了杠铃片的杠铃面前。深
吸一口气抓起、提到胸口、挺举过

头、“3、2、1”支撑 3 秒、重重放
下……一整套挺举动作行云流水、

一气呵成。力与美的瞬间，充满张
力。白色的保护布条紧紧缠绕在双

手上，骨节分明的手与身上匀称的
肌肉线条，让人丝毫想不到，眼前

这名男子，竟然还是一位摄影师。
就在五六年前，郭一还是个体重

85公斤的小胖子。肥胖给健康带来负

担，和不少同龄人一样，为了减肥，郭
一开始了跑步。或许是方法不够科学，

又或许是太急于求成，跑了一年多，郭
一的身材是苗条了下来，但体力却反

而更差了。严重的低血糖影响了他的
工作，有一两次拍摄期间，他甚至眼前

一黑就晕倒现场。
转而练习起 CrossFit 健身训练，

也是从那时开始，郭一与举重开始结
缘。CrossFit项目是如今日趋火爆的健

身项目，相对于传统的撸铁，CrossFit
有氧无氧穿插式训练，更利于身体全

面的锻炼。举重就是 CrossFit健身训
练中最重要也是最难的一块内容。

开始练习举重后，郭一曾给自己设
定过一个目标：抓举成绩达到自己自重

一样的数据。几个月前，他达到了。“举
起的那一刻，我的鼻子都酸了。”

如今的郭一已成为一名举重达
人，几个月就会去参加一次俱乐部间

的举重比赛。在比赛期间，他和同伴会
像专业运动员一样，在称重前进行严

苛的降重。“登上那块 4平方米的举重
台，就好像来到了心目中的一个圣地。

那一刻，我就是专业的运动员。”
对于郭一而言，人生道路上的点

点滴滴恰好像最熟悉杠铃上的那一片
片杠铃片，“每取得一点成功，就好像

是往人生的杠铃上又添加了一块重

量，突破了一点纪录。”

    从健身房转移到摄影工作

室，坐在摄影灯前，披散着微鬈长
发、充满艺术家气质的郭一，似乎

和刚刚汗流浃背的举重者，变成
了两个人。

七?开始摄影，北影毕业，到
现在成立个人摄影工作室，从小到

大，郭一始终与摄影为伴。而现在，

或许举重已经成了郭一第二个标
签了。

举重和摄影，在郭一看来其实
大部分是风马牛不相及的。就好像

生活被分割成了两个世界，“一个
是我所熟悉的，习惯到犹如吃饭呼

吸一样。而举重，是不断给我挫折
的，让我能明白，自己努力的目标

在哪。”

变成半个体育人，郭一的朋友

圈也被奇特地分成了摄影与举重
两个内容———前者充满意向的美，

后者却是实实在在的汗水凝聚。
郭一开玩笑道，如果刻意要将

摄影与举重联系在一起，那或许是
练习举重后，他对于摄影器材的负

重能力更提高了，“体力和抗压能

力都强了，拍摄时重心格外稳定。”
而在举重领域的爱好，也让他对于

体育项目有了更深刻的了解，“我
懂运动中，哪个角度是最有感觉

的，哪个瞬间是最漂亮的”，拍摄体
育类题材变得驾轻就熟。他坦言，

这两年，自己体育品牌的客户增加

最快。
本报记者 厉苒苒

    始终站在郭一身后一步远，

在郭一举起杠铃的同时，一直有
一双有力的手，在为他进行保护

与支撑。
郭一坦言，之所以会另辟蹊径

开始练举重，除了项目本身的魅力
之外，还因为“找到了一位宝藏教

练”———他口中的宝藏教练，就是

张郑。
在上海举重专业历史上，张郑

是个响当当的名字。17?时就代
表上海队在举重全国锦标赛中拿

下冠军，曾获得全运会亚军的张郑
所保持的女子 75公斤级以上项目

的上海纪录，至今未被打破。
张郑说，力量训练其实是所

有体育项目的基础。作为力量训
练中最顶尖也是最核心的内容，

自己想让举重项目变成普罗大众

都喜爱的体育项目，“其实每个人
站在地球上，都是负重行走。我想

做的，是让大家用力更科学，生活
得更健康。”

举重是自己与自己的对话，这
是张郑多年练举重对这个项目的

领悟心得，如今也传授给了她的徒

弟郭一。在他们眼中，举重其实是
一个技术要求极高的项目，“是重

心、力量和技术整合的作用。”举
重的过程追求细致，举重本身又非

常量化———能举多少，数据最为客
观，“练习中每个环节都不能出错，

不然肯定举不起来。”而只要持续
练习，加强肌肉记忆，通过科学训

练之后取得成绩，也是水到渠成
的。

    他是沪上摄影师，大热影片《隐
秘的角落》《棒！少年》的海报正是出
自他之手，与音乐家孔祥东联手创作
的《音乐肖像》目前正在中华艺术宫
展览。

他也是颇为冷门的举重项目运动
者，几天后，他将踏上赛场，参加一场

业余举重比赛。
镜头是他对世界的摸索与表达，

而举重，却是他脚踏实地的自我修炼。
他是 80后摄影师郭一。拿相机的

手也能练举重，对于郭一而言，“举重
最大的乐趣就在于不断失败后，成功
的那一下！”

教练的手

运动家

摄影的手

赋闲 13个月后出山接手大巴黎

波切蒂诺：每个胖子都是潜力股
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